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CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS广告

■文/本报记者 李佳蕾

在谈到中华文化时，导演乌尔善说，

《封神演义》是一个家喻户晓的神话故事，

它蕴含的仁义价值、善恶道德、父子情感等

都体现着血脉相承的中华文明。“神话是对

中国人精神世界的一种隐喻式表达，一个

故事能够流传几千年，一定有仍被当代所

推崇的价值或意义。”

刚从芬兰、西班牙交流合作回来的博

纳影业集团行政总裁、监制、制片人蒋德富

也强调，“外国同行想了解中国文化，非常

希望让中国电影与他们的文化影视界有更

多的合作机会。作为影视企业来讲，我们

已经把五千年中华文化当作资产对待，要

用好中华文化，让更多的人喜欢它。”

近些年，中国也通过丰富多彩的电影

节展活动传播中华文化。中国电影资料馆

副馆长、中国电影艺术研究中心副主任林

思玮介绍道，今年8月，在南非放映《中国机

长》后，一位非洲的年轻观众表示：“当飞机

成功迫降后，机长带领机组成员走出机舱

向乘客鞠躬，表达深深的歉意，这一举动体

现了中国文化内涵。这正是用影像讲好中

国故事、传播中国文化的意义。”中国电影

资料馆精心选择既能记录伟大的时代，也

能起到交流互鉴、联通民心，同时立足于中

国风格、中国精神，展现中国形象的影片进

行展映。

近两年来，中国电影资料馆在海外 19
个国家和地区举办了中国电影展，展映了

43部影片，共放映230场，开展了丰富的电

影节展活动，对促进中国电影在国际舞台

上的传播起到了积极作用。

“一带一路”电影交流合作论坛福州举办

让海外电影人拥抱中国电影
共商沿线国家深度合作机制

9月25日上午，由第十届丝绸之路国际电影节（福州）组委会主办，中国电影资料馆（中国电影艺术研究中心）承

办的第十届丝路国际电影节主论坛——“一带一路”电影交流合作论坛在福州举办。总结中国十年以来与“一带一路”

沿线国家和地区的电影交流成果，探讨沿线国家的深度电影合作机制，是此次主论坛的主要内容。

福州市委常委、宣传部部长、统战部部长、一级巡视员陆菁在致辞中表示，今年是共建“一带一路”倡议提出十周

年，也是丝绸之路国际电影节举办的第十年。在这个重要节点上，大家齐聚有福之州，交流经验、分享智慧，共商电影

事业发展新路径，为构建人类命运共同体贡献电影界的智慧和力量。

本次论坛邀请了菲律宾总统媒体创意顾问保罗·索里亚诺，中国电影资料馆副馆长、中国电影艺术研究中心副主

任林思玮，马来西亚国家电影发展局主席卡米尔·奥马，导演、编剧、制片人乌尔善，两次入围奥斯卡的匈牙利导演、编

剧特思·巴纳巴斯，博纳影业集团行政总裁、监制、制片人蒋德富等电影人；由中国电影艺术研究中心研究员、《当代电

影》杂志主编皇甫宜川主持。参加本次论坛的还有福建省委宣传部电影管理处副处长万克锋，波兰、匈牙利、柬埔寨等

驻华使馆人员。
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“中华文化既是民族的，也是世界

的，我们不光要‘走出去’，还要‘请进

来’，‘走出去’是一条路，‘请进来’是

多一条路。”蒋德富说。

中国电影资料馆就是“请进”国外

影片一个非常重要的平台。林思玮介

绍，中国电影资料馆通过三种方式将

外国电影“请进来”。第一，艺术影院

全年超 50%的放映为外国影片，结合

映前、映后的导赏等方式为观众广泛

介绍不同类型的影片，也在不断培育

年轻观众，让他们能够有更广阔的视

野，欣赏不同类型的影片。第二，全力

支持国内各个电影节展，如北京国际

电影节，10 天内会放将近 200 部外国

影片。第三，希望通过全国电影艺术

联盟把全球具有艺术价值的优质影片

引进中国电影市场，让不同类型、内容

丰富的海外影片与中国观众见面，同

时也会提升国内影片质量，这是优质

艺术电影与影迷们的双向奔赴。

蒋德富认为，“一带一路”电影合

作有很大潜力，也有很好的愿景。希

望能够同来自不同国家和文化背景的

创作者合作，让海外电影人拥抱中国

电影，同时帮助愿意了解中国文化的

观众们，领略辉煌灿烂、源远流长的中

华文明。

创作者该如何让电影作品吸引海外观

众？在场的嘉宾们纷纷给出了他们的答

案。

保罗·索里亚诺以其创作的《渔夫》为

例，之所以选择渔夫这个行业，就是因为

“与中国有很多这方面的共性，比如渔业贸

易等，通过电影体现两国渔民之间如何建

立友谊，如何面对挑战，将我所欣赏的中国

文化以及中国人身上很强的自律精神分享

给菲律宾观众。”

《耳语口译》曾入围奥斯卡最佳真人短

片奖，其导演特思·巴纳巴斯表示，“很多参

加国际论坛的人都接触过同声传译，但是

他们的故事很少有人去拍摄，而这方面可

能跟国际观众会产生共鸣。”

乌尔善导演之所以选择在《封神第一

部：朝歌风云》中强调家庭关系，也正是因

为他认为这是“全世界不同民族、不同国家

的观众都会有共鸣的主题”。中国人几千

年来一直非常重视伦理和亲情，并且是中

华文化典型的特征，“所以我们的故事以家

庭与亲情为核心”。

“我们想要寻找一个共同的故事”，卡

米尔·奥马在提到与中国合作影片时表示，

不论是大制作还是小制作、故事片还是纪

录片，都希望能找到一个有着共同点的好

故事。

本场论坛中，不仅多位海外影人表达

了与中国合作创作电影的强烈愿望，而且

国内影人也以“正在发生”的真实案例强调

着——加强国际合作已成为中外电影人的

共识。

马来西亚国家电影发展局主席卡米尔·
奥马表示，自从“一带一路”倡议提出后，“我

们现在与其他国家，包括中国，共同制作了

约30部影视作品。”他还介绍了马来西亚的

相关优惠政策，以此鼓励更多的外国影人在

当地进行影视创作，“任何的国际制作公司

来到马来西亚制作电影，审查过后可以收回

投资的30%。”通过合作拍片的方式，还能够

不断学习从而培养年轻电影人，“这或许会

形成一个亚洲电影制作网络。”

蒋德富在现场感慨道，“此时此刻，马

来西亚、匈牙利、菲律宾、中东国家以及欧

洲国家的工作人员都在我们的剧组里工

作。”他还介绍了《长津湖》有80多个特效公

司，其中不乏海外公司的协助。“必须要加

强合作意识，充分发挥丝绸之路国际电影

节等合作平台的作用，与全球电影人一同

创作优质影片。”

乌尔善还补充道，《封神三部曲》剧组

的主创演员和工作人员来自于 21个国家，

是一个非常庞大的国际团队。他后续的

“郑和下西洋”项目，也将展现“不同的国

家，不同民族文化的样貌，将不同国家的电

影创作者团结在一起，共同讲一个跟大家

都有关系的故事”。

皇甫宜川认为，某种层面上，“一带一

路”也在推动文化交流，合作，是未来一大

趋势，尤其是电影创作。“电影合拍是未来

一个很重要的方式，我们也期望通过这样

的方式让更多不同的文化，在电影的故事

里面能够得到相互的理解和交融。”

◎让中国故事被世界看见

◎充分发掘合作可能

◎与海内外观众产生共鸣

◎“走出去”是一条路，“请进来”是多一条路

皇甫宜川

与会嘉宾合影


